

Zeitschrift: Le pays du dimanche
Herausgeber: Le pays du dimanche
Band: 5 (1902)
Heft: 248

Artikel: Publications officielles
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-251820>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

bora au *Travail*, petite revue hebdomadaire. Il y publia des vers. En voici quelques-uns :

On ne croit plus à rien ; le malheureux qui croit
Comme un être bouffon est désigné du doigt...
Notre Père, il est temps. Oh ! qu'un autre Jésus
Expire sur la croix et du chaos nous sorte !
Notre corps, vil lambeau, n'a plus qu'une âme
[morte,

Venez, ou je croirai que vous n'existez plus...
Principe créateur seule force première,
Qui d'un souffle vivant souleva la matière,
Toi qui vis ignorant la naissance et la mort,
Du prophète inspiré donne-moi l'aile d'or...

La foule, à deux genoux devant la Vierge sainte,
Priaît dévotement en regardant le ciel,
Les vitraux pâlissaient et les feux de l'autel
N'éclairaient qu'à demi les piliers de l'enceinte..

Comme les Combes, les Trouillot et tant
d'autres, M. Zola a donc commencé par croire
ce qu'il devait briser, insulter, salir plus tard.

Les carrières sous Paris

Souvent les Parisiens croient habituer une maison bâtie sur un sol ferme, et elle ne repose que sur le vide d'une ancienne carrière délabrée ou à demi effondrée. Les travaux de terrassement effectués en vue des prochaines lignes du métropolitain ont, en effet, amené la découverte d'un grand nombre de carrières, dont plusieurs ignorées jusqu'ici, remontant à l'antique Lutèce, ont été ajoutées à l'atlas dressé il y a quelques années par la préfecture de la Seine. On y trouve le relevé et le plan de tous ces dessous des rues de Paris, avec la hauteur, la largeur, la profondeur des carrières et leurs dépressions, qui sont appelées *fontas*.

Il en existe dans treize arrondissements. La superficie des régions souterraines de Paris s'étend sur 3,140 hectares. Les sept arrondissements exempts de toute excavation sont les 1^{er}, 2^e, 3^e, 4^e, 7^e, 11^e et 17^e.

Le plus sous-miné est le 14^e. Il a une longueur de carrières souterraines de 1,233,349 mètres, dont 494,082 mètres ont été consolidées à diverses époques et tout particulièrement en 1895, au moyen de remblais ou de massifs de maçonnerie.

Dans le 9^e, on a découvert récemment, boulevard de Clichy, une carrière de 13 mètres de profondeur, qui a été comblée aussitôt.

Il n'y a pas que des maisons particulières qui soient édifiées sur d'anciennes carrières recouvertes mais non comblées. Il existe 2,256, 585 mètres de galeries sous les établissements publics. Sous les rues et les jardins, on a mesuré 164,328 mètres de carrières non consolidées et on en a comblé 69,322 mètres.

L'obscurantisme clérical

On lit dans le *Bulletin des Missions d'Afrique des Pères Blancs*.

« Pour récompenser les savants travaux de notre confrère, le P. Delattre, le congrès annuel des architectes français de l'école des beaux-arts vient de lui adresser la médaille destinée chaque année au plus méritant. Cet envoi est accompagné d'une lettre très flatteuse dans laquelle les membres du congrès déclarent qu'ils veulent honorer, en la personne du R. P. Delattre, « le religieux, le savant, l'artiste et l'homme d'action dévoué à toutes les œuvres qui peuvent faire honorer la France ».

Quelques jours auparavant, le ministre de l'instruction publique nommait le R. P. Mesnage officier d'académie pour son *Etude sur l'extension du christianisme chez les Berbères aux différentes époques de l'histoire*.

Récréations du dimanche

Solutions aux questions posées dans le N° 246 du *Pays du Dimanche* :

940. HOMONYMIE.

Sceaux, Saut, Sceau, Seau, Sot.

941. QUESTIONS.

DANSE.

LA CHACONNE.

La *Chaconne* est un ancien air de danse d'une longue durée, une espèce de symphonie dansante d'un mouvement lent et d'un rythme bien marqué qu'on écrivait ordinairement à trois temps. La Chaconne servait de finale aux opéras et aux ballets. Cet air eut de la vogue au dix-septième siècle, mais il passa bientôt de mode.

Quelques étymologistes en attribuent l'invention à un musicien aveugle d'Italie; mais son origine est bien espagnole, *Chacona*, d'un mot basque qui signifie *joli*. D'après la Chanson de Cervantes, *l'Éloge de la Chaconne*, c'était primitivement une danse de nègres dont raffolait le populaire.

Au temps d'Henri IV, on ne voyait que Français espagnolisés par le langage, le costume et la mode : barbe en pointe, feutre, pourpoint, haut-de-chausses à moitié détaché, fraises empesées, etc. Le roi lui-même endossa le costume noir de Philippe II et se mit à apprendre l'espagnol.

Sous Louis XIV, on appela *Chaconne* un ruban qui servait à attacher le col de la chemise et dont les bouts peudaient négligemment.

942. MOT CARRÉ.

P I E D
I V R E
E R I N
D E N T

943. ALBUM DU CHEVALIER DE BOUFFLERS.

Pourquoi n'est-on pas toujours maître de son cœur et de son esprit ?

Mme DE BOUFFLERS.

Parce que le cœur a des ailes et que l'esprit a une chaîne qui l'attache au cœur.

ELZÉAR DE SARBAN.

Ont envoyé des *solutions partielles* : MM. Le Pilier du Cercle Industriel à Neuveville; La Reine de Wyl de retour dans ses pénates; Un excursionniste au pays d'Uznach; Un admirateur des beautés de la Suisse primitive; Les joies intimes d'un père de famille; Le Sphinx de Cornol; L'Hercule de Beau-Pré; Zola et la justice divine.

948. CHARADE.

Ce qu'une fois gonflé fut toujours le ballon
S'élevant dans les airs, ou dirigeable ou non.
Entre Bayonne et Rouen cherche cette rivière
Non loin de ce pays, de nos jours, Brunetière,
Au dépens de Calvin, s'est acquis du renom.

949. VERSIFICATION FRANÇAISE.

Vers à reconstruire.

ENVOI.

Vraiment, laissez-moi vous prier, monsieur,
de lire un peu ces vers que vous porte le courrier;
vous y perdrez une minute ou deux; ouvrez
la porte s'ils ne sont pas de votre goût; par

lambeaux jetez-les aux quatre vents; laids ou beaux, ils auront la chance, par ce moyen, de courir la France et voir le monde, comme parmi les vers les plus vantés.

950. MOTS EN TRIANGLE.

1. Un général anglais qui du Sud Africain,
Si je ne fais erreur, gardera souvenance.
— 2. Depuis plus de cent ans le mètre l'est en [France,
Aussi bien l'ouvrier l'a souvent à la main.
- 3. Une planète. Elle a, dit-on, quelque in- [fluence
Sur celle qui l'entraîne avec elle en son cours.
- 4. Un fleuve de l'Erin. — 5. En français, à [rebours
Il devient ce qu'il est dans la langue du Dante.
6. Sans aimer le soleil, à la face éclatante,
Il déteste les nuits, il est l'ami des jours.

1. X X X X X X
2. X X X X X
3. X X X X
4. X X X
5. X X
6. X

951. QUESTION.

DANTE.

Que signifie ce nom, *Dante*, et pourquoi est-ce une faute de langage de dire *Le Dante* ?

Envoyer les solutions jusqu'au *mardi soir, 14 courant*.

Bons mots

Mme Adam, la femme de lettres connue, rompt des lances, en toute occasion, en faveur de l'admission des femmes à l'Académie.

— Mais enfin, lui demande-t-on, pourquoi tenez-vous tant que cela à avoir votre fauteuil sous la Coupole?...

— C'est pour rester toujours jeune... Vous savez bien qu'on n'y dépasse pas la quarantaine.

Publications officielles

Convocations d'assemblées.

Epiquerez. — Assemblée bourgeoise le 12 à 2 h. pour statuer sur des demandes d'admission à la bourgeoisie.

Les Bois. — (2^e section). Le 12 octobre, à 2 h., à la maison d'école au Cerneux-Godot, pour nommer les autorités, statuer sur une demande de bois, pas ser les comptes, autoriser le conseil à ester en justice.

Noirmont. — Assemblée scolaire le 5 octobre, après l'office pour nommer un régent pour l'école des Barrières et une pour celle du vilage, discuter la création d'une école complémentaire.

Montmelon. — Le 12 à 2 h. pour décider si l'on vendra un domaine à Ravine et ratifier une demande d'emprunt.

Cote de l'argent

du 1^{er} Octobre 1902.

Argent fin en grenailles. fr. 91. — le kilo.

Argent fin laminé, devant servir de base pour le calcul des titres de l'argent de boîtes de montres... fr. 93. — le kilo.

G. Moritz, gérant, Editeur-Imprimeur.